

LIBROS

Eduardo Rabossi (comp.) *La filosofía de la mente y la ciencia cognitiva*. Barcelona, Paidós, 1995. 450 páginas.

Esta obra pone a disposición de los lectores de habla castellana un conjunto de artículos y de autores clásicos de la filosofía contemporánea de la mente. Dada la enorme producción sobre el tema, cabe reconocer la difícil tarea lograda por el compilador, Eduardo Rabossi, de selección de trabajos representativos de la diversidad de problemas que se discuten, así como de la amplia gama de respuestas a esos problemas. La tarea de compilación requiere siempre de un delicado equilibrio, muy bien logrado en este caso.

Por otro lado, dada la magra producción en lengua castellana, unida a las muy escasas traducciones publicadas y a la falta de calidad que suelen tener esas traducciones, la obra tiene el doble mérito de difundir esta temática entre los lectores hispano parlantes, y de hacerlo a través de cuidadas traducciones.

La intersección con la ciencia cognitiva que se plantea en el título, si bien constituye un recorte para el campo disciplinar de la filosofía de la mente, se corresponde, por otro lado, con su área más desarrollada. La ciencia cognitiva, tal como se la caracteriza en el capítulo primero, es un ámbito de investigación en el que convergen aportes provenientes de distintos campos, principalmente de la psicología, las neurociencias, la biología, la lingüística y la inteligencia artificial. Su desarrollo ha producido un giro en la filosofía de la mente, tradicionalmente apriorística, acercándola a la investigación científica. Según dice el autor, y coincidiendo con una caracterización de Flanagan, forman un comité bien organizado de disciplinas y sub-disciplinas que creen contribuir a la comprensión de la mente humana.

Uno de los desafíos que implica un emprendimiento de síntesis de este tipo, es el de lograr una buena organización y sistematización de los problemas y las posiciones que se reflejan en la selección y reunión de los artículos. Esto se debe a que los entrecruzamientos teóricos son múltiples. Autores con posiciones enfrentadas respecto de un problema, suelen coincidir respecto de otros, y cualquier ordenamiento que se proponga teniendo en cuenta una determinada controversia, estará sujeto a revisión si se toma en cuenta otra, igualmente significativa. A pesar de estas dificultades, la articulación de las seis secciones en la que está dividida la obra está muy bien lograda.

Cada una de ellas refleja una problemática distinta, en las que se han agrupado los quince trabajos que componen la compilación, muchos de ellos selecciones.

Como se reconoce en el prefacio, y como no podía ser de otro modo, debieron excluirse algunos temas actuales de importancia, tales como el problema de la conciencia, el reduccionismo y la superveniencia.

La primera sección, a cargo del compilador, es una muy buena presentación del conjunto de problemas de la filosofía contemporánea de la mente, tratados a lo largo de la obra por los distintos autores, con especial referencia a sus vinculaciones con la ciencia cognitiva.

En la segunda sección, que contiene un artículo de P.M. Churchland y otro de Fodor, se discute el papel que juega la psicología del sentido común o *folk psychology*, y su posición intermedia entre las psicología científica y las neurociencias. Un debate importante es acerca de si ella es o no una teoría. Y si la respuesta es favorable, se plantea el debate acerca de si es o no una teoría falsa.

La sección tercera, que incluye un artículo de Bloch y otro de Lycan es acerca del funcionalismo, en sus distintas versiones. El modelo de la máquina y la analogía entre la relación mente/cerebro y la relación *hardware/software* están presentes en todas las discusiones sobre el tema.

En la sección IV, que contiene un artículo de Fodor y otro de Stich, se discute el papel de las actitudes proposicionales y del lenguaje del pensamiento. La quinta sección, que es la más extensa, está dividida en dos partes. En ellas se discute el individualismo, la relación entre el significado y los contenidos mentales y en general el papel de la semántica. Una distinción importante es la que propone Bloch, entre el significado en sentido estrecho y en sentido amplio. Dennett presenta a la noción de *actitud nocional* como una alternativa a la de *actitud proposicional*.

La sección VI contiene tres artículos en los que se plantea la polémica entre el conexionismo y los modelos clásicos de inteligencia artificial.

Un fenómeno interesante que se ha dado en la filosofía contemporánea es el pasaje de problemas de filosofía del lenguaje a problemas de filosofía de la mente. Baste citar algunos nombres de los que integran esta compilación, conocidos por sus aportes a la teoría del lenguaje, entre ellos J. Searle, H. Putnam, D. Dennett, N. Chomsky, J. Fodor y el propio E. Rabossi. Hay en ellos una continuidad entre sus anteriores planteos acerca de la naturaleza del lenguaje, y su actual preocupación por la naturaleza de la mente humana. Esta transformación se produjo debido a que la noción de significado llevó, paulatinamente, a la consideración de categorías mentales tales como las de *representación mental* y *actitud proposicional*. Si bien subsisten problemas específicamente semánticos, muchos de ellos han sido reformulados en términos de propiedades y procesos mentales.

Completan la lista de autores que integran la compilación T. Burge, W. Lycan, P. Smolensky y J. Tienson.

El esfuerzo de traducción, a cargo de los integrantes del equipo de investigación del proyecto UBACYT “Representaciones, significado e intencionalidad” debe ser destacado. Estuvo a cargo de E. Baringoltz, E. Barrio, A. C. Couló, C. González, F. Luna, A. Miroli, E. Orlando, A. Pazos, D. Pérez, M. Roulet, N. Stigol y J. Vergara, bajo la dirección de E. Rabossi. La revisión técnica de las traducciones tuvo la tarea de garantizar la compatibilidad y coherencia de las decisiones terminológicas adoptadas en relación con cada autor.

La inclusión de un índice temático permite la integración entre los distintos artículos, y es útil para la realización de rastreos conceptuales y glosarios.

Además de la bibliografía de cada artículo, la que presenta Rabossi en el capítulo 1 es una bibliografía básica general, de mucho valor para el que desea ampliar las lecturas en esta disciplina filosófica. (Alicia E. Gianella)